

**Viernes
01
de abril**

1º de Secundaria Geografía

Los retos locales y la migración

Aprendizaje esperado: *explica múltiples perspectivas de un caso o situación relevante a partir de la búsqueda, el análisis y la integración de información geográfica.*

Énfasis: *identificar los retos locales de la migración y proponer los pasos a seguir para lograrlos.*

¿Qué vamos a aprender?

La sesión de hoy es muy especial, porque a partir del tema de migración, trabajarás para la elaboración de un proyecto de investigación.

Además, lo que conocerás hoy también servirá como revisión de los contenidos desarrollados en sesiones previas.

Identificarás los retos locales de la migración y proponer los pasos a seguir para lograrlos.

Los pasos referentes a la realización de un proyecto de investigación, en donde, desde tu casa, considerarás una problemática sobre la migración a la que te enfrentes en tu localidad, la estudiarás, contextualizarás y llegarás a alguna conclusión al finalizar tu proyecto.

Durante la sesión tendrás la oportunidad de compartir información y desarrollar algunas actividades, para que puedas seguir aprendiendo; por ello, es muy importante que tengas a la mano los siguientes materiales.

1. Cuaderno de notas
2. Bolígrafos, pegamento y tijeras
3. Libro de texto de Geografía
4. Noticias de periódicos o de internet
5. Mapas de la localidad.

No olvides anotar la fecha en la parte superior de la hoja de tu cuaderno, así como el tema de esta sesión, que es: “Los retos locales y la migración”.

También, anota tus dudas para que, posteriormente, puedas resolverlas con ayuda de tus profesores y profesoras.

¿Qué hacemos?

¿Sabías que, en el año 2015, fueron 12 339 mexicanos los que migraron de nuestro país?

Estas cifras son del Consejo Nacional de Población (CONAPO).

Ellos también informaron que los principales destinos de esta población mexicana que emigró fueron: Estados Unidos de América, Canadá, España, Alemania y Reino Unido.

Siempre se ha que de México hay un gran número de población que decide migrar, pero el número exacto de las personas que abandonaron este país es sorprendente, y en cierta medida triste.

En lecciones pasadas vimos dos tipos de migración, la migración interna y la migración externa.

La migración interna es la que se da dentro del mismo país, que también recibe el nombre de migración nacional.

Y la migración externa es cuando una persona abandona el país de origen, y se conoce como migración internacional.

Pero con el tiempo los movimientos migratorios han cambiado, hace unas cuantas décadas la migración más común era del campo a la ciudad, y casi siempre dentro del mismo país.

En la actualidad, existe un creciente número de migrantes internacionales, es decir que van de un país a otro.

Lee la siguiente situación.

Yo soy hijo de migrantes nacionales, ya que mi padre es del estado de Michoacán y mi madre es del estado de Guerrero, ambos migraron a la Ciudad de México con sus familias, en busca de una mejor calidad de vida.

Y recientemente uno de mis hermanos recibió una oferta laboral del extranjero, de Estados Unidos de América para ser más específico, así que mi hermano actualmente se encuentra viviendo en el estado de Nevada.

Pudiste identificar cuál es la migración interna y externa.

Pero en México también ocurre otro fenómeno y es el relacionado con el paso de migrantes.

Por México transita un gran número de migrantes extranjeros, la mayoría de forma ilegal, que tienen la intención de llegar a Estados Unidos de América, esperando allá, tener una mejor condición de vida.

A este tipo de migración se le conoce como migración de tránsito.

Así que es posible que hayas visto a gente de Centroamérica, el Caribe, africanos y asiáticos que, con mucho esfuerzo, con pocos recursos y en precarias condiciones, intentando llegar a la frontera norte.

Todo esto sirve para recordar el tema de migración y así poder empezar a desarrollar una investigación acerca de la migración en tu localidad.

Es por eso que debes pensar muy bien ¿qué situación migratoria ocurre en tu localidad o entidad?

Por ejemplo:

“En el pueblo donde creció mi papá, Yurécuaro, en Michoacán, actualmente vive muy poca gente, ya que muchos han decidido irse a vivir a Estados Unidos de América.”

“Huimanguillo, en Tabasco. En esa zona se pueden ver a muchos migrantes extranjeros, los cuales buscan llegar a Estados Unidos de América. Pero vivo en la Ciudad de México y no veo ese flujo migratorio que ha mencionado maestro.

Por ello, va a ser importante que investigues muy bien.

Tú podrías pensar que en tu comunidad no se da la migración, pero si empiezan a preguntar tal vez descubras que tus abuelos o parientes no nacieron en ese lugar.

Puedes preguntar también, por teléfono, a tus compañeros de clase y vecinos.

Te sorprenderá descubrir que mucha población que vive en las grandes ciudades está compuesta por gente de otros estados.

Así que el indagar te permitirá saber más sobre el tema que hayas elegido; en este caso, relacionado con la migración.

Tal vez puede ocurrir que en tu entidad se den diversos fenómenos migratorios, lo que te permitirá tener un abanico de opciones más.

Mientras más investigues y preguntes, más descubrirás del tema que vas a trabajar.

Muy bien, pues manos a la obra, tendrás que realizar el siguiente proyecto de investigación, respetando los siguientes pasos.

TITULO DEL PROYECTO

Tener bien claro el planteamiento de nuestra investigación, que en este caso será la migración.

Te puedes apoyar de las siguientes preguntas;

- ¿Qué es la migración?
- ¿Qué es un país expulsor y que es un país receptor?
- ¿Cuál es la diferencia entre emigrante e inmigrante?
- ¿Cuál es la diferencia entre migración legal e ilegal?
- ¿Cuáles son los principales flujos migratorios en el mundo?

¿Aún no te sientes seguro de poder responder estas preguntas?

No te preocupes, revisa el tema “Causas y consecuencias de la migración” en tu libro de texto gratuito.

También puedes consultar otras obras para saber más del tema. Por ejemplo:

- Historia mínima de la migración México-Estados Unidos. Por Jorge Durand.
- La migración y los latinos en Estados Unidos: visiones y conexiones. Por Elaine Levine.
- Migración y desarrollo: perspectivas desde el sur. Por Raúl Delgado Wise.

La información en la red también te puede servir, pero recuerda que debes de consultar sitios oficiales.

El del Consejo Nacional de Población:

http://www.conapo.gob.mx/en/CONAPO/Glosario_Migracion_Interna?page=3

Y la organización Ayuda en Acción:

<https://ayudaenaccion.org/ong/blog/ayuda-humanitaria/tipos-de-migracion-humana/>

Observa y escucha el siguiente video que envía la maestra Melanie Wieschalla, quien te dará más información y datos importantes acerca de la migración en el mundo.

1. La migración en el mundo

<https://youtu.be/iLnRQcCX8Zw>

¿Qué te pareció la información que se presenta? Sin duda será de utilidad para fortalecer el tema en cuestión.

Ahora, si ya más o menos tienes una idea del tema que quieres trabajar, es momento de hablar del:

OBJETIVO DEL PROYECTO

El objetivo constituye la meta que se pretende lograr o alcanzar al final de la investigación.

Por ejemplo, si vas a realizar una investigación sobre la gente que decidió migrar, su objetivo podría ser dar a conocer las causas que los motivaron a desplazarse.

Puede ser una persona o un grupo de personas, tal vez un familiar o un amigo; o bien puedes seleccionar el caso de un artista, cantante, deportista, personaje histórico, etcétera.

Si es posible, pide permiso para poder grabar a la persona. Como ejemplo, puedes ver el siguiente video, el cual es de una migrante llamada Lidia Bartola.

2. Conoce la historia de Lidia Bartola

<https://youtu.be/gVsU2Y880EE>

Ahora el siguiente punto es:

DESARROLLO DEL PROYECTO

El desarrollo hace referencia al conjunto de actividades que se llevan a cabo de manera sistemática para lograr el objetivo planteado.

Todo dependerá de lo que hayas decidido realizar.

¿Elaborarás entrevistas? ¿Tu trabajo implica consultar mapas? ¿Ir a una biblioteca? ¿Realizar gráficas? ¿Comparar estadísticas de migración?

En caso de que exista dificultad para salir u obtener información podrías apoyarte en tus maestros y familiares.

Por ejemplo, qué tal si decides abordar el tema desde el ámbito musical.

La música también está influenciada por la migración, por ejemplo, los esclavos africanos que llegaron a América adaptaron su música con elementos de su nuevo hogar, así nace por ejemplo el reggae.

Tal vez podrías ver el origen de la música que hay en tu comunidad e investigar si tiene influencia de otras regiones, o viceversa.

También podrías indagar si la gente conoce algunas canciones que traten sobre la migración o al platicar con los migrantes plantearles si extrañan la música de su lugar de origen.

Mientras trabajas también puedes escuchar algunas canciones sobre el tema.

Te recomiendo las siguientes canciones:

Sur del Sur de Maldita Vecindad
Fíjate Bien de Juanes
Pal norte de Calle 13

Entre otras más que existen.

En el caso de que hayas decidido realizar entrevistas, deben de tener presente qué es lo que quieres saber, por lo que antes de platicar con la o las personas a entrevistar ya deberías tener listo un cuestionario.

Puedes plantear preguntas como estas:

¿Cuál fue el motivo por el cual abandonaste tu lugar de origen o de nacimiento?

¿Te costó trabajo abandonar tu lugar de origen? Y ¿Por qué?

¿Te adaptaste rápidamente a tu destino? Y ¿Por qué?

¿Sufriste de algún tipo de discriminación o racismo? Y ¿Cómo fue?

¿Por momentos extrañas tus raíces, así como a tus familiares? ¿Nos podrías dar un ejemplo?

¿Tuviste problemas de comunicación referente al idioma?

¿Te adaptaste rápido al clima de tu destino? y ¿Cómo fue?

¿Extrañas fechas importantes, así como cumpleaños, fiestas navideñas, etcétera?

¿Regresarías a tu lugar de origen? Y ¿Por qué?

Puedes utilizar estas preguntas o realizar otras según sea el caso cuidando que sean 5 o 6 preguntas máximo y que respondan al tema y objetivo de tu investigación.

También podrías elegir el análisis de los dibujos de los periódicos, por supuesto, los que hablan sobre la migración.

Esto podría servir para fortalecer lo que estás estudiando en tu localidad y así tu proyecto podría incluir el trabajo hemerográfico.

También se puede hablar de la migración desde el punto de vista del cine, tal vez podrías comparar algunas situaciones de lo que se ve en la pantalla con lo que ocurre en tu localidad.

Por ello, te recomiendo estos cortometrajes que puedes encontrar en internet

El Migrante – Cortometraje

Una Oportunidad – Cortometraje

El camino – Película

El Espejo Roto – Documental

Recuerda que tu decides el tema y la forma en cómo lo vas abordar, por ejemplo, en tu localidad puede que existan diversas instituciones del gobierno como el Instituto Nacional de Migración.

O puede que existan casas de los migrantes, podrías investigar su historia y la labor que realizan.

Además, cada año en todo el país, durante ciertos meses se aplica el Programa Paisano, podrías investigar, en qué consiste, su historia y los resultados de dicho programa en su localidad.

Observa el siguiente video.

3. Conoce más del Programa Paisano

<https://youtu.be/cBhYZ0bRILQ>

La última parte referente al proyecto es la entrega del

PRODUCTO FINAL Y CONCLUSIONES DEL PROYECTO

Con la información obtenida, mediante la interpretación que tu hagas y con el apoyo de tu maestra o maestro se deberá entregar un producto final que puede ser un ensayo, un video, un cuadro sinóptico, un comic, un periódico mural, etcétera. Posiblemente esto lo podrás decidir en conjunto con tu maestro.

Este trabajo deberá ser reflexivo, debe venir tu opinión como investigador o investigadora.

Puedes exponer cómo te sentiste al indagar la situación estudiada, los retos que enfrentaste y cómo los resolviste.

Por último, deben venir las conclusiones, es decir, los argumentos o afirmaciones que sintetizan del trabajo realizado.

Tu trabajo también debe de mostrar las fuentes empleadas para el trabajo, es decir, todo lo utilizado para la investigación, por ejemplo, libros, páginas de internet, documentos, videos, entrevistas, entre otros. Elabora tus propias fichas bibliográficas con ayuda de tu maestra o maestro de español.

En la primaria identificaste los tipos de migración, ejemplos de la migración interna y externa en el mundo y en México, así como sus implicaciones.

Ahora, en secundaria comprendiste las causas y consecuencias de la migración.

Salir del lugar de origen para radicar en otro es la historia de miles de personas, situación de la que con seguridad te has enterado por la radio, la televisión, los periódicos y por supuesto, la escuela.

Pero, hoy es el momento de ir un poco más allá, por te invito a que trabajes a partir de lo que desees aprender.

Nada es más fructífero como que tú generes tu propio conocimiento.

Observa el siguiente video con la experiencia de un alumno, al respecto de la elaboración de un proyecto de investigación.

4. Santiago Salinas, proyecto

<https://youtu.be/FsLO9W9kWCI>

El reto de hoy

Realiza el primer y segundo puntos de un proyecto de investigación, es decir, elige el título y formula el propósito de tu trabajo.

Reflexiona sobre lo que quieres estudiar y compártelo con tus maestras y maestros.

Así obtendrás más recomendaciones de cómo abordar la problemática que elegiste.

Recuerda que la información para fortalecer los aprendizajes sobre la migración, de igual modo que la correspondiente a cómo desarrollar un proyecto de investigación, la puedes consultar en su Libro de Texto y en los libros de CONALITEG que también se encuentran disponibles en internet.

¡Buen trabajo!

Gracias por tu esfuerzo.

Para saber más:

Lecturas

<https://libros.conaliteg.gob.mx/secundaria.html>